

# LA UNION REPUBLICANA

Diano de avisos y noticias

Año VII	La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45	PRECIOS DE ABONO <b>PAGO ADELANTADO</b> 1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2.50 pesetas. Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.	La Correspondencia de Redacción se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES	Núm. 1904
---------	--	---	---	-----------

Palma de Mallorca, MIERCOLES 15 Octubre de 1902

## ¡¡OJO ALERTA!!!

ACUDID SEÑORAS á la nueva tienda de NOVEDADES de

**JUAN BARNILS**

Platería, 19, 21 y 23 - Siete Esquinas, 23 y 25

ANTES DE COMPRAR

Tejidos de todas clases

Géneros de punto

NEGROS ESPECIALIDAD NEGROS

Lanería y sedería

Mantas, colchas y lencería

Mis favorecedoras agradecerán el consejo.

## Sociedad Incandescencia por el gas sistema Auer

Para que el público pueda obtener con toda seguridad los verdaderos mecheros y lámparas AUER, procedentes directamente de la Fábrica y que tan excelentes resultados han dado, no habiendo producido la menor queja, el Delegado de esta Sociedad en esta Capital, ha autorizado para la venta exclusiva en la misma a D. Emilio Cortés, Lampistería calle de Odon Colon, n.º 38.

Desconfiar pues de los que expenden otros sistemas de imitación por AUER, apesar de los carteles anunciadores AUER que puedan tener expuestos.

Para informes dirigirse calle Conquistador n.º 38, principal.

## LA CRISIS DEL RÉGIMEN

Llegó á su fin la temporada veraniega, regresó la corte de San Sebastián y comenzaron á caer aquí las primeras lluvias otoñales.

Estos tres acontecimientos importantes eran, sin duda, los que esperaba el gobierno para entrar en actividad.

Sagasta, á quien Mariano de Cavia dice donosamente:

«¡Al catre, que el tiempo se ha metido en agua!»

parece que ha dado de mano una vez más á sus achaques y dolencias y se prepara á entrar con desusados bríos en la vida política.

Esto afirman los ministeriales que se empeñan en hacer creer á las gentes que para su jefe no pasa el tiempo y que está ahora, después de esta temporada de reposo, como en sus mejores mocedades.

Pero no hay quien lo crea. Por muy cándido ó muy tonto que sea este país, que se ha dejado engañar durante tantos años por conservadores y fusionistas, es ya imposible convencerle de que Sagasta, en las postrimerías de su vida, achacoso y agotado, vaya á hacer ahora lo que no hizo de joven.

Además, una larga experiencia de cincuenta años ha enseñado á todos que la política de Sagasta en el gobierno, y especialmente en las dos últimas etapas de su mando, no ha dado otra cosa al país que desdichas, vergüenzas y desastres.

Ahora mismo en que, quizá por última vez, está al frente del gobierno, la situación política no puede ser mas difícil, oscura y embrollada.

Se encuentra abocado á una crisis, mas que probable, necesaria, sin que en todo el tiempo que lleva en el poder haya cumplido uno solo

de los compromisos últimamente contraídos con la opinión.

Hállase al regreso del rey, y ante la proximidad de la apertura del Parlamento, con un ministerio formado en su mayoría por hombres incapacitados moralmente para presentarse en las Cortes, sin unidad de criterio y dividido por escisiones personales.

Todo esto, que á última hora se ve mas claro y patente, no hay tiempo de arreglarlo, y menos con un hombre como el presidente, que dentro de unos días, cuando naturalmente recrudezca el tiempo, tendrá que afrontar en una bata enguatada, meter los pies en unas zapatillas de orillo y no moverse de una butaca puesta al lado de la chimenea.

Ante esto, que es la realidad, no sirven los desplantes de la prensa ministerial, que toma como una herejía el que se hable de los achaques naturales y de la edad avanzada del presidente.

Lo ilógico y lo absurdo es pensar en que ahora Sagasta va á dar pruebas de una actividad y de una energía desde el gobierno, que sólo daba antes, y esto únicamente estando en la oposición y cuando él y sus amigos sentían la nostalgia del presupuesto, juzgando que el compadre Cánovas abusaba de su permanencia en el poder.

Por otra parte, la situación difícil é insostenible del actual ministerio no se salva porque tenga unos días de actividad.

Con eso no conseguirá curar la inepticia manifiesta de los señores Suárez, Rodríguez, Sanchez y Montilla: ni conjurar la guerra y la oposición que los elementos clericales y ultramontanos, tan bienquitos y tan influyentes en altas esferas oficiales, hacen al conde de Romanones. Quedan descartados Moret y Weyler, porque el primero de estos señores vé, observa y calla, reservándose para más altos destinos cuando la vida natural ó política del actual jefe toque á su fin; y el segundo porque es hombre, según ha demostrado muy bien, de excelente temperamento, dócil y acomodaticio, á quien lo mismo le dá una cesa que otra y un desaire más ó menos, con tal de que le dejen en su ministerio y no le pidan clara y terminante la dimisión.

Necesita, pues, Sagasta para poder continuar él en el gobierno, reformar por completo el ministerio, ó por lo menos, quedarse solo con Moret y Weyler. Y á los otros ¿con quienes los sustituye? Ya en Palacio le imponen uno: el profesor del rey, Sr. Santa María de Paredes; pero los otros ¿de donde los saca?...

Aquí, entre Cánovas y Sagasta han agotado el personal, gastando no solo á todos los personajes ministrables, sino á muchos otros personajillos que jamás soñaron con poder llegar á ministros. Hicieron uso de todos los hombres de que se podía disponer dentro de los partidos dinásticos, y hoy es imposible llevar á los con-

sejos del nuevo rey uno solo que tenga prestigio en el país.

En el primer período de la restauración y en el segundo de la regencia agotaron todo el personal, sin que de esa numerosa falange de políticos haya quedado uno solo libre y exento por completo de las gravísimas responsabilidades que España puede y debería pedir á la monarquía y á sus hombres.

¿No es esto cierto? ¿Es exagerado? Repárese la lista de sus nombres. Véase dentro de los partidos liberal y conservador y de los grupos formados por las disgregaciones de éstos y dígame cuáles ó cual de los hombres que en ellos militan actualmente tienen prestigio político y arraigo en la oposición y fuerzas y elementos propios en el país para formar un gobierno capaz de responder á las necesidades políticas y sociales de la nación, y de hacer medio viable y pasadera la continuación del régimen existente.

Podrá éste, no lo dudamos, ir viviendo como hasta ahora ha vivido, gracias á la inercia y al indiferentismo público; podrá Sagasta hacer ahora una reforma mas ó menos habilidosa en el actual ministerio; podrá formarse un gobierno mejor ó peor perijñado con los vetustos elementos de Vega de Armijo ó Montero Ríos; podrá, si todo eso fracasa, venir otra vez al poder el partido conservador con el fracasado Silveira y sus Datos y Villaverdes; pero esto sólo probará que con el reciente reinado, en nada ha variado la pésima situación política de España, y que ésta no puede abrigar esperanza alguna de mejoramiento, sino que irá de mal en peor, en tanto subsista un régimen tan desprovisto de hombres con capacidad y prestigio para el gobierno.

JOSÉ CINTORA.

## La nueva escuadra

Que necesitamos tenerla, nadie lo niega ni lo discute. Es de una evidencia tal, esa necesidad, que todos están conformes en reconocerla y á todos se impone. ¿Pero quiénes son los encargados de «crearla»? ¿Quién responde de que los nuevos sacrificios del país no resultarán estériles?

Enorme suma de millones nos costaron aquellos barcos hundidos en la bahía de Cavi-te y en las aguas de Santiago de Cuba. No servían. No eran verdaderos barcos de guerra. Sus cañones resultaron inofensivos para los buques yankees. Sus corazas no ofrecían resistencia. Echar á pique á lo que composamente se llamaba nuestras escuadras, fué entretenimiento exento de peligros para los barcos americanos, una especie de simulacro, divertidos ejercicios de tiro.

Con el dinero que se había gastado, con lo que aquellos buques nos costaron, hubiéramos podido tener una temible armada.

En el Parlamento se afirmó, sin que nadie lo desmintiera, que sin más trabajo que tirar al mar los millones destinados á buques de guerra, hubiera espontáneamente surgido de las olas una escuadra formidable que no teníamos, ¡después de haberla pagado tan cara!

Siguen apoderados de la nación los mismos políticos contra quienes se han dirigido acusaciones tan tremendas como las que contiene aquella afirmación, como las que los hechos demuestran, como las que la catástrofe escribió con caracteres imborrables, con letras de sangre, con la vergüenza de la derrota sin combate. ¡Y ellos, esos mismos políticos, esos

incapaces, esos traidores, esos que consumieron millones y más millones para que España tuviera una escuadra por la que pagó más de lo que valía, y que no pareció, porque no la teníamos, cuando la necesitábamos; esos mismos hombres van á ser ahora los encargados de adquirirla, de comprar nuevos buques, de hacerlos construir!

¿Será aventurado suponer que tampoco esta vez tendremos escuadra, que habrá «negocios»?

Sobre la adquisición de los buques perdidos en Cavi-te y Santiago, se cuentan verdaderos horrores. Respecto á cómo fueron enviados al sacrificio, han quedado en pie acusaciones tremendas. El libro publicado por Cervera es buena prueba de lo que decimos. ¿A quién se ha castigado? ¿Qué se ha hecho con los culpables? ¿Quién ha ido á la horca? ¿Cuántos son los que en presidio ó en el estracismo purgan sus crímenes? Todo ha quedado impune, todo parece olvidado, todo sigue igual que antes de ponerse al descubierto hasta que extremos tan inconcebibles habían llegado la inmoralidad, la imprevisión, la ineptitud de los gobiernos personales al servicio de los intereses dinásticos. ¡Y se confía á esos mismos «políticos» la creación de una nueva escuadra! ¡Buena saldrá ella! Como cara la pagaremos cara, como útil puede que sirva para nuevos sacrificios en provecho de interés que no son los de la patria.

## Quemar las naves

En el banquete que celebraron las Juntas de Unión Republicana de Almería, contestó el señor Salmerón á los que le habían ofrecido nombrarlo diputado por aquella ciudad:

«Reconociendo que lo mismo se requiere el valor cívico para depositar una papeleta en la urna que para rendir la sangre en holocausto de una idea, yo quiciere despedirme de vosotros diciéndoos.

Almerienses: no se trata ahora de que elijas en mí a vuestro diputado. Lo soy en vuestra alma, lo soy en vuestros corazones; yo soy el diputado amado por todos vuestros anhelos, por todas las aspiraciones, por todos los afectos y ternuras de Almería. (Grandes aplausos.)

«Mas por eso mismo quizá no puedo ser yo el diputado de Almería en el Parlamento. (Espectación.)

En la situación en que nos encontramos en España, hemos de reñir batallas tremendas. Los españoles tenemos que considerar que es a la nación, que es a la gran patria común a la que hay que levantar de la prostración en que yace por culpa del trono y del altar. (Muy bien.)

Quizá tengamos que ejercer la acción de la más severa justicia; tal vez, por imperio de la ley histórica, nos veamos obligados á realizar crueses actos que habrá de imponernos la más justa cóiera. Y—pensadlo—yo no puedo, yo no quiero, a nombre de esta tierra en donde no hay espíritu que no conviva con mi espíritu en el amor, ser ejecutor severo de justicias implacables. (Muy bien. Los bravos y los aplausos atajan al señor Salmerón en su discurso.)

Esto, en un hombre como Salmerón, es quemar las naves.

Y así que las quema, hay el deber de seguirle y secundarle.



## DESORDENES EN LA LINEA

(DESDE GIBRALTAR)  
(POR CABLE VÍA VIGO)

## Cinco muertos

Telegramas detenidos.—El estado de guerra.—Relato de los sucesos.—Tres horas de tiroteo.—Asalto a la casa del alcalde.—La Línea ocupada militarmente.—Pánico.

Gibraltar 10 (12-15 t.).

La extensa información telegráfica que ayer depositó nuestro corresponsal en La Línea, Sr. Alonso, para «El Liberal», quedó interrumpida.

En los telegramas de las diez y las doce de la mañana se comunicaba el aspecto que ofrecía la población y el temor de los desórdenes que después se desarrollaron.

Han sido detenidos, pues, muchos telegramas del Sr. Alonso.

Anoche llegó a La Línea el general Obregón.

Inmediatamente declaró el estado de guerra. Los sucesos han revestido extraordinaria gravedad.

Produjéronse los disturbios por disolver las fuerzas el «meeting» que se intentaba celebrar al aire libre.

Ante la prohibición del «meeting», los obreros acordaron reunirse en el sitio denominado Las Pedreras.

Se reunieron aproximadamente en número de 6.000 en el lugar indicado.

Cuando la guardia civil se presentó a disolver la reunión, los obreros la recibieron a pedradas.

Los civiles hicieron una descarga al aire para intimidar a los revoltosos.

Estos continuaron resistiendo.

Entonces la guardia civil dió una carga é hizo varios disparos contra los grupos.

Unos y otros se dirigían hacia la población.

Acudieron tropas de infantería, que hicieron también varias descargas.

Las fuerzas tomaron las esquinas de calles y plazas y continuó sin cesar el tiroteo.

El aspecto de la población era imponente.

El pánico era extraordinario.

Tres horas aproximadamente duró el tiroteo.

Además de los comercios, que no se habían abierto desde la noche anterior, cerrábase las puertas de las casas.

En la refriega resultaron cinco paisanos muertos y cuatro heridos gravísimos.

Estos fueron asistidos en la Casa de socorro.

Además resultaron otros muchos heridos menos graves, que fueron a curarse a sus domicilios, ocultándose para no ser detenidos.

De las tropas y de la guardia civil resultaron algunos contusos.

Los revoltosos asaltaron el domicilio del alcalde, donde produjeron grandes destrozos.

No ocasionaron daño alguno a las personas que allí se encontraban.

También atacaron los amotinados la Casa de correos, aunque no llegaron a penetrar.

Esta madrugada un numerosísimo grupo de

huelguistas fué al cementerio, para apoderarse de los cadáveres de las víctimas de la refriega.

Acudieron fuerzas de caballería y dispersaron a los revoltosos.

Grupos de huelguistas recorren hoy las obras para mantener el paro general.

Las tropas los persiguen y los arrojan de las obras.

La Línea está ocupada militarmente.

Han circulado órdenes severísimas. Continúa el pánico.

DEL RIO.

## LAS ALMAS JOVENES

Murió Pi y Margall, el varón austero, el político serio, consecuente y convencido. Un fotógrafo de las almas, encargado de hacer su retrato moral, seguramente enfocaría la imagen en aquella ocasión postrera en que el noble anciano, ya al borde del sepulcro, acude al llamamiento de la juventud para confortarla con acentos de animación y de esperanza, y halla la muerte en pleno desempeño de su generoso apostolado.

Murió Gladstone, el egregio estadista, «el great old man» el último romántico de la política y del derecho de gentes. De entre todos los momentos de una tan larga vida, consagrada por entero al servicio de la justicia y de la patria, la posteridad admirará con preferencia aquel en que el insigne hombre de Estado, ya octogenario, levanta la bandera de la emancipación de Irlanda, consagrando el resto de sus fuerzas a la defensa de una santa causa y a la reparación de un gran crimen.

Muere Zola, el novelista sin rival, gloria de Francia, orgullo de su siglo. En toda su existencia de luchador sin descanso, de obrero infatigable, hay una hora suprema, épica: aquella en que el gran escritor, campeón de la justicia, caballero de la verdad, arriesga en plena sanectud el fruto de una vida entera de labor, lanza un reto audacísimo a todas las potencias de las tinieblas concitadas contra la luz y acaba por salvar al inocente del martirio y a su patria de la reacción.

¿Han sido viejos esos hombres? Entonces nuestros «luisés», nuestros «koskas», nuestros «niños góticos» son archicentenarios. ¿Qué importa el acta de nacimiento? Las almas tienen también su edad. Hay octogenarios que mueren en la adolescencia. Hay niños que nacen en la ancianidad. Si por juventud ha de entenderse la sazón de las grandes idealidades, de las nobles abnegaciones, de los generosos entusiasmos, la época dichosa en que el cerebro vibra con todas las ideas y el corazón palpita con todos los sentimientos, y el pecho se abre a todas las emociones, y la vida penetra por todos los poros y el espíritu acaricia todos los ensueños, Zola, Gladstone, Pi y Margall han muerto en la flor de su juventud. Si hemos de entender por vejez la estación de los tristes desencuentros, cuando la sangre circula perezosa y el corazón se enfría y la voluntad

«guiniza» marcándose una «soleá» más lúgubre que el «Tantum ergo».

Don Luis pidió a la camarera una copita de «cognac» que le fué servida con una sonrisa llena de promesas: sin que se la dieran, la moza tomóse la licencia de sentarse frente al notario, que en tal punto y hora tenía todas las trazas de haberse caído de un nido.

No protestó ni dijo esta boca es mía al ver a la prójima soplarle lindamente más de la mitad del «cognac» de la copita y pedir dos más; por el contrario, le agradeció la sinvergonzaría, porque todo hay que contarle aun cuando a la legua se adivinaba que la juventud de la camarera huía años hacía, aún se conservaba lo bastante vistosa para que un notario de provincias, algo corto de vista como don Luis, sintiera reverdecir sus buenos tiempos al contemplar los labios carnosos y rojos de la individuo, sus rosadas mejillas y el encorsetado cuerpo acusando morbidez y contornos dignos de la estatuaria griega.

Sapondréis que la mujer acabó por marear a don Luis, pero no que el mareo de éste llegara al punto de mentir una pasión volcánica, declararse vecino de Madrid, solterón y millo-

deasmaya y la fantasía se decolora y el cerebro es tardo y los sentidos son obtusos y la vida pierde su sabor y el escepticismo mata la fe y la indiferencia mata el amor, y a los impulsos desinteresados suceden los cálculos egoístas, no pocos de entre nuestros adolescentes viven en plena decrepitud. Nacieron viejos. Sobre ellos pesa sin duda el estigma de la caducidad colectiva de las naciones que se acaban y de las razas que se extinguen. No hay modo de comprender cómo en Bizancio pudo haber jóvenes.

¡Cosa extraña! Esa porción de juventud laica, marchita, desmayada, desengañada, fría, calculadora, escéptica, indiferente, nos produce una impresión penosa que tiene algo de la repugnancia que inspira la contemplación de un fenómeno teratológico. ¿Por qué no experimentamos un sentimiento análogo ante el espectáculo de la vejez lozana, valerosa, soñadora, idealista? ¿No es también ésta por ventura una anomalía? ¿No es también un anacronismo? ¿No está en el orden de las cosas que el anciano sea misonista, retrógrado idólatra, de lo pasado? ¿No va el desencanto del brazo con la experiencia? ¿Se acompañan las esperanzas con las canas? ¿No es lógico que el curso de los años amortigüe los entusiasmos y disipe las ilusiones? ¿Por qué, pues, lejos de causarnos desvío nos inspiran admiración los pocos hombres excepcionales para quienes los años no tienen escarmientos y la vejez no tiene decepciones, espíritus singulares a los cuales la experiencia parece haber dado una enseñanza diametralmente opuesta a aquella que reserva al resto de los mortales?

¿Por qué? Porque esos hombres extraordinarios no erigen su propio desencanto en ley universal, ni creen que, cuando ellos envejecen, envejezca el mundo, ni que muera cuando ellos mueren. Porque la humanidad, por siempre renovada siempre joven, admira en esas almas superiores la fuente viva de eterna renovación y eterna juventud. Por que es hermoso, sublimemente hermoso, de una sobrehumana hermosura, ver saludar desde el borde de la tumba a los siglos que vendrán y oír entonces a orillas de la muerte el himno inmortal de la vida.

ALFREDO CALDERÓN.

← OCASIÓN →  
25 - Brossa - 25  
GEMELOS PARA TEATRO  
Rico y variado surtido.

## DENTÍFRICO ALEMÁN

Es el más higiénico y económico de todos los conocidos.

Limpia, blanquea y sobre todo conserva la dentadura.

De venta en las perfumerías del Teatro (Constitución), Modernista (San Nicolás), Universal (Jaime II), Casapnovas (Cadena), y en la de la calle de Quint, á pesetas 0'60 la caja.

nario, terminando tal atajo de embustes por pagar una cena opípara y jurar a los postres que siempre idolatraría a aquella mujer, la cual seguía el humor del viejo riéndose burlescamente, sin despegar mucho los labios para no sacar a plaza una dentadura poco ideal.

El representante de la fe pública, dándose las de avisado en lides para él harto peligrosas por lo desconocidas, aproximó su silla a la de su improvisada Dulcinea y... ¡por Dios vivo! que el hombre quedóse atónito y más corrido que mona de feria al pretender, con mirada de don Juan, admirar la belleza de rostro tan peregrino...

Aquello no era cara humana; podía pasar por careta de cartón embadurnada con pésimo gusto y pintura... Aquel rostro era un adeseño, una antigüalla que a distancia, como los telones escenográficos, tenía visibilidad.

Pero, con ser mucha la sorpresa de don Luis, llegó ésta a sus límites y tocó en el espanto al advertir en el ídolo de la oreja izquierda del ídolo, tres lunarecitos de un color violeta muy pronunciado; los mismos lunares que, en idéntico sitio, tenía la Felisa de su juventud.

## PREFUMO

Uno de esos hombres cuya vida da testimonio de la pureza de las ideas que han sido su norma y la integridad de un carácter formado por el imperativo del deber y la consecuencia política; uno de esos soldados que formaron la vanguardia de la generación del 69, ha desaparecido, mereciendo hasta los últimos instantes el respeto y el afecto a que desde luego se hizo acreedor.

D. José Prefumo y Dodero, nació en Cartagena el 5 de Abril de 1831, formóse en la desgracia, escuela de ciudadanos íntegros. Las persecuciones de que su padre fué objeto por parte de los sicarios de Fernando VII, le hicieron odiar al despotismo desde su niñez. Huérfano cuando cursaba el cuarto año de leyes, vióse obligado a suspender su carrera, que sólo pudo después terminar a fuerza de trabajos y sacrificios.

Afilióse desde un principio al partido democrático, fué corresponsal de «La Discusión», periódico al que ayudó en su valiente campaña contra el partido unionista. Abogado notableísimo, varias defensas célebres le abrieron las puertas del Municipio cartagenero, en donde mostró su hostilidad al trono, consiguiendo que no se votara gasto alguno cuando los reyes visitaron aquella ciudad. Asociado a todas las conspiraciones desde el 63, contribuyó al triunfo de la revolución de Septiembre, evitando en Cartagena una sangrienta colisión, por la resistencia del general que mandaba la plaza.

Nombrado por aclamación presidente de la Junta de gobierno de Cartagena, distinguióse por su resolución y acierto, y una vez constituido el Ayuntamiento popular, fué elegido alcalde primero, prestando extraordinarios servicios hasta ser designado representante en Cortes de las Constituyentes, en donde ocupó un brillante puesto entre la minoría republicana.

Adicto a Castelar, una vez proclamada la República, fué nombrado gobernador de Madrid por el Sr. Maisonnave, y después desempeñó con igual acierto el cargo de director general de Agricultura, Industria y Comercio.

La nota del carácter de Prefumo era la honradez y la hidalguía. Actual representante en Cortes de Cartagena, procuró siempre trabajar en pro de los intereses legítimos de la región levantina.

Muere rodeado de respeto y consideración de todos, y es seguro que tanto Cartagena como Murcia, en donde hizo sus primeros estudios, le dispensarán una hermosa manifestación de duelo.

Y para que no le quedase duda al asombrado don Luis, la camarera empezó a contarle, con tono lánguido, una historia en la que intervenía un pasante de escribano: «el hombre que yo más he querido en el mundo... ¡Te lo juro por mi salvación! Y mira lo que son los hombres... Me dejó plantá, ¿sabes por qué?... Porque un día se me antojó darme una mijaja de colorete... ¡Y ves tú que crimen!...»

Al decir esto, Felisa, que ella era, pasó los ojos tristes y miró desmayadamente a su saqueador galanteador.

Don Luis levantándose rápidamente de la silla, pretextó un asunto urgente, pagó por la cena lo que quisieron pedirle y salió del café como alma que lleva el diablo, mascullando ese soliloquio:

—A mi montaña me vuelvo para siempre, porque está visto que en Madrid la pintura es mi mayor enemigo, por más que, si bien se mira, a ella le debo acaso el no ser a estas fechas un chulo de cafetería... Es axiomático; mujer que en los albores de su vida se embadurne la cara como Felisa, acaba casi siempre como ésta; de mala manera...

ALEJANDRO LARRUBERA

## Folletín

## El carmín de sus mejillas

(Conclusión.)

No encontraba ni un solo amigo, ni una persona conocida; iba como palomino atontado de una a otra parte, metiéndose, para distraerse, en círculos, cafés, fondas, teatros, salones, bazares... Y siempre salía de aquellos sitios con el tedio retratado en la cara, pensando de continuo en el día siguiente, horrorizándose con la continuación de aquella vida de judío errante.

¡Ya le pesaba el viajecito!... ¡Cuánto mejor y más sossegada deslizábase su existencia en la aldea!

Una noche, don Luis, en el colmo del aburrimiento, entró en un café de canto y baile flamencos.

¡A los cincuenta y pico quería agotar todos los placeres!

Sentóse en un velador, al lado del que ocupaba un chulillo que «se traía» la primera



**NOTICIAS**

El «Orfeón Republicano», según tenía anunciado, obsequió anoche con una serenata al Ayuntamiento de esta ciudad, en atención al apoyo que la Corporación prestó á la mesa coral para que esta pasara á Barcelona con el fin de tomar parte en el certamen de orfeones que se celebró en la capital de Cataluña el mes pasado.

Al llegar la mesa coral á la plaza de Cort, era ya numerosa la concurrencia en aquel lugar, llenándose la espaciosa plaza al empezar á cantar el Orfeón.

Este ejecutó con mucho esmero y afinación y buen gusto «La Morsellesa», «Pel Juny lo fals al puuy» y el «Himno boer», obras que fueron muy aplaudidas por el público al final de cada una.

Después la Corporación municipal obsequió con refresco y cigarrillos puros á los orfeonistas quienes oyeron muchos elogios de labios de los señores Concejales, por la interpretación que habían sabido dar á las obras que cantaron.

El público quedó también muy satisfecho porque pudo cerciorarse de la forma educativa en que aprovechan el tiempo los jóvenes que forman la masa coral de nuestro partido.

La cantidad de remolacha entrada en fábricas en la zafra del año actual ha ascendido á 139.016.771 kilogramos, ó sean 21.787.755 más que en igual período de la zafra de 1901-02.

El azúcar envasado é introducido en almacenes ha sido hasta igual fecha 8.593.236 kilos, lo que representan un aumento de producción de 2.004.725 kilogramos con respecto á la zafra anterior.

Por la policía ha sido puesto á disposición del Sr. Juez, un sujeto que había sustraído varias poleas y una cantidad de plomo en una caseta del Molinar de Levante.

En el número del «Boletín Oficial» correspondiente al día de ayer se publica la relación de los individuos á quienes se ha concedido por el Gobierno Civil licencia de uso de arma en general, de perro y de reclamo de perdiz durante el mes de septiembre último.

**¡Oh, enfermos que padecéis!**

Recobrad la alegría, pues en pocos días recobraréis la salud aunque sea el mal crónico de más de veinte años. Para detalles léase *Milagrosos curas ó Inyección anti-venéreas y Roob anti-sifilítico COSTANZI* en 4.ª pag.

El Ayuntamiento de esta ciudad ha recibido atenta invitación para que nombre representantes en el décimo cuarto Congreso de medicina que ha de reunirse en Madrid en la próxima primavera.

El Juzgado de primera instancia de Mahón emplaza á Miguel Seguí Sintes, Pedro Rober Prétos, Rafael Lorenzo y Catalina Robert Pons.

Por fin tendremos la apertura de las Cortes el día 20 del presente mes después de pasadas las imperiosas vacaciones del estudio inventadas por Silvela y admitidas por Sagasta con gusto, por la cuenta que le tiene.

Pronto, pues, veremos un reñidero de gallos en el Pajacio del Congreso donde los asuntos se resuelven como en el Ayuntamiento de Palma; doblando la fuerza del número, á la del peso en la argumentación.

Se ha prevenido á los Capitanes generales remitan al ministerio de la Guerra noticia de las obras más necesarias en los campos de tiro de sus regiones respectivas con el presupuesto de su coste, para realizarias, á ser posible, en breve plazo.

Una comisión de alumnos libres de Medicina visitaron al ministro de Instrucción pública pidiéndole que conceda á los alumnos que solo les falte una ó dos asignaturas para terminar la carrera exámenes en el mes de Enero del año próximo.

El conde de Romanones prometió atender tan justa petición.

A las doce de ayer en la Sala Capitular del Ayuntamiento se reunieron el Alcalde, Síndico y Secretario para presidir la subasta de suministro de piedra machacada de los caminos vecinales.

No se presentó proposición alguna no obstante haberse hecho algunos depósitos para tomar parte en la subasta.

Esta quedó declarada desierta.

En la Central Telegráfica se hallan detenidos por no encontrarse sus destinatarios los siguientes despachos: Miguel Anolies, Concepción 28; Juan Oliver, sin señas; María Moyá, sin señas.

¡¡¡RELOJES!!! Véase 4.ª página.

Está resuelto, y en breve se dictarán las oportunas órdenes para proveer 10 plazas de aspirantes en la Escuela naval flotante.

Los exámenes de ingreso se verificarán en Diciembre.

En la Comisaría de Guerra de Mahón el día 11 del próximo mes de Noviembre, se verificará un concurso á fin de adquirir artículos con destino á las factorías de Subsistencias y Utensilios de aquella plaza.

El día 13 del actual en la misma Comisaría se celebrará una subasta para enagenar material inútil existente en aquellas factorías.

La Administración de Hacienda de la provincia ha publicado en el periódico oficial una circular dictando reglas á las cuales han de sujetarse los pueblos para la confección de la matrícula industrial para el año próximo.

Se previene por ello que el día 20 del próximo mes de Noviembre se remitan los documentos cobratorios á dicha Administración.

Se ha dispuesto por el Jefe de Estado Mayor del Departamento de Cartagena que desde el día 15 del actual, vistan el traje de invierno todos los cuerpos y clases de la Armada residentes en esta provincia.

**ELIXIR INGLUVINA GIOL**  
Cura: De las dispepsias, gastralgias, vómitos embarazados, convalecencias difíciles.

**Contra robos  
Contra incendios**  
Arcas de hierro sistema  
**ANTONIO VICH**  
NO EQUIVOCARSE - Galera, 11 - NO EQUIVOCARSE  
Básculas, puentes, romanas y balanzas.

**BILLAR**  
Se vende uno en muy buen estado.  
Informarán en el Café de Ferrá.—Paseo del Berne.

**Teatro Lírico**  
Compañía Dramática Italiana  
dirigida por la eminente actriz  
**ITALIA VITALIANI**  
Función para hoy miércoles 15 Octubre 1902

1.º Lo scherzo comico in un atto:  
**CHI NON PROVA NON CREDE**  
2.º ESTRENO del drama en 4 actos de E. Ibsen:

**HEDDA GABLER**  
Precios por decena sin entrada  
Palcos procenio primer piso pesetas, 80'00.—  
Id., id. Segundo piso, 60'00.—Palcos plateas,  
80'00.—Butacas de patio, 10'00.—1.ª fila de anfiteatro, 5'00.—2.ª, 3.ª, 4.ª y 5.ª fila de id., 2'50.—  
Lotes de 10 entradas generales, 5'00.

Precios diarios sin entrada  
Palcos procenio primer piso pesetas, 12'50.—  
Id., id. Segundo piso, 7'50.—Palcos plateas,  
10'00.—Butacas de patio, 1'40.—1.ª fila de anfiteatro, 0'70.—2.ª, 3.ª, 4.ª y 5.ª fila de id., 0'30.—  
Entrada general 0'60 pesetas.—Medias entradas id. 0'40 id.

A las ocho.

**TELEGRAMAS**

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

MADRID 14.

El Rey de Portugal.—Peregrinación  
Ahora resulta que el rey de Portugal todavía no ha salido de Lisboa.

Allí ocurrió lo que aquí.  
Los ministros dan una fecha y una hora para la salida, y luego el rey determina lo que le conviene.

No se sabe todavía cuando pasará por España el monarca portugués.

De Sevilla dicen que por fin consiguieron las damas reunir algunos miles de pesetas para el regalo que los peregrinos habrán de llevar al Papa.

Las recogidas son hasta ahora ocho mil; pero esperan aumentar estos fondos en Madrid, y por último en Barcelona mañana, cuando lleguen los de Sevilla y Madrid para reunirse con los de ahí.

Algunos peregrinos andaluces han salido directamente para Barcelona, sin formar parte de la expedición que viene aquí bajo la dirección del arzobispo Sr. Spínola, para ahorrar gastos.

De creer lo que se dice, son muchos los que van a Roma a expensas de los organizadores de la peregrinación.

Por los fueros

De San Sebastián dicen que ha resucitado la cuestión de los fueros y que ésta enardece los ánimos y apasiona las discusiones. En la sesión municipal de ayer se presentó por los carlistas una proposición pidiendo que se aprovechara la oportunidad del nuevo reinado para conseguir la devolución de los fueros perdidos por resultados de la guerra carlista. El presidente quiso que este asunto se tratara en sesión secreta, sin poderlo conseguir. Se trató, pues, en sesión pública y votaron once concejales contra la proposición, que son los fusionistas y republicanos, y seis concejales carlistas á favor de lo propuesto por estos. La prensa de San Sebastián sale esta mañana ocupándose casi exclusivamente de esto y del conflicto de la pesca, que no se vé la manera de resolverlo.

Múrcia

De Murcia dicen que algunos periódicos de la localidad censuran la disolución de las asociaciones, juzgándola peligrosa. Se ha libertado á los presidentes de las asociaciones que habían sido detenidos por resultados del atropello de la Redacción del «Diario». No han sido descubiertos los autores de este atropello, ni se espera que se descubran, porque si alguno declarase contra un huertano tendría que marchar de Murcia: tan excitados están los ánimos allí. Para pacificar á Murcia es preciso prohibir en absoluto y pronto la mezcla del aceite con el pimentón, sin cumplimientos de ningún género.

Conferencia

El alcalde de Jerez conferenció con los aldeanos poco antes de tomar el tren, para recomendarles que no tomen resolución alguna respecto a huelgas mientras él esté ausente, pues espera conseguir en Madrid medidas para que no les falte trabajo durante el invierno. Parece que los aldeanos le ofrecieron aplazar toda reunión hasta que regrese el alcalde.

Noticias

En el vapor «Montserrat», que ayer llegó a Cádiz, viene el obispo de Nueva Orleans, que va a Génova.

Parece que se trata de enviar a Valencia, de gobernador, al que lo es de Málaga, señor Lopez Ballesteros.

Esto dará lugar a una pequeña combinación de gobernadores civiles, de no optarse por llevar a la vacante a uno de los cesantes.

El Imparcial

«El Imparcial» hace un estudio de lo ocurrido en otras naciones para no llegar, sino en esos extremos, a la suspensión de las garantías.

Habla de la ley de orden público de 1870 y dice que esta no podía inspirarse en el mismo criterio que se observa en otras naciones.

Para demostrarlo, explica el prestigio dado al poder militar por lo arraigado que estuvo en España, hasta el extremo de que cuando la presidencia del Consejo no estaba encomendada a un capitán general se consideraba el Gobierno sin consistencia ni prestigio para gobernar.

Pero hoy los tiempos han cambiado. Habla luego «El Imparcial» de la cuestión de las huelgas, fijándose especialmente en el aspecto relativo al orden público, y dice: «Bueno es que la sociedad se defienda con la ley antes que con las bayonetas.»

Y a continuación pide que se acometa la obra de modificar la ley a fin de que llene debidamente su objeto de garantizar el orden.

Esta tarea, dice, debe acometerla el partido liberal, para alejar toda idea de intención oculta, pues cualquier otro partido sería sospechoso.

Pide «El Imparcial» que sea este el asunto que primero se aborde por el Ministro actual.

Cosas de España

Comunican del Ferrol que al desembarcar una compañía del crucero «Victoria», otra del «Cardenal Cisneros» le recibió a tiros.

La primera quedó sorprendida por ignorar que se trataba de ciertos ejercicios, produciéndose la confusión que es de suponer.

Después continuaron los ejercicios ordenadamente.

Un cablegrama de Manila dice que el sultan de Bacchor ha declarado la guerra al general americano Pummer, en nombre de la religión mahometana.

**Ultimas cotizaciones**

VALORES LOCALES

Fomento Agrícola . . . . .	106'00
Crédito Balear . . . . .	94'57
Salinera Española . . . . .	160'00
Obligaciones » 6 por 100 . . . . .	104'00
» » 5 por 100 . . . . .	102'00
Bonos municipales . . . . .	40'25
Islañas . . . . .	53'75
Ferro-Carriles de Mallorca . . . . .	45'00
Alumbrado por Gas . . . . .	70'00
Unión Comercial papel . . . . .	00'00
La Económica . . . . .	16'00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 15 de Octubre.	
Interior . . . . .	73'50
Amortizable 5 por 100 . . . . .	94'55
Cubas 1886 . . . . .	92'95
Cubas Nuevas 1890 . . . . .	00'00
Banco de España . . . . .	486'50
Tabacos sin cupon . . . . .	407'50
Franco . . . . .	31'60
Barcelona 15 de Octubre.	
Interior próximo . . . . .	73'66
Exterior . . . . .	88'92
Amortizable 5 por 100 . . . . .	94'87
Cubas . . . . .	00'00
Cubas 1890 . . . . .	00'00
Coloniales . . . . .	66'00
Nortes . . . . .	60'40
Orenses . . . . .	33'05
Alicantes . . . . .	95'30
Cambio París . . . . .	88'15

**Sortija de oro extraviada**

Se suplica á la persona que haya encontrado do una que se perdió el domingo 12 en el camino de Palma á Soller, pase aviso á esta imprenta, donde le darán razón de su dueño, el cual gratificará el hallazgo con 40 pesetas.

**¡ATENCIÓN!**

Toda persona que desee aumentar su salario cotidiano sin dejar su empleo, que escriba á PORTA Y C.ª Barcelona.

**CORSETERÍA CATALANA**

BROSSA, 12

Se necesitan trabajadoras. Las que sepan coser ganarán de 3 pesetas en adelante semanales. Las aprendizas 1'50 pts.



## SECCION DE ANUNCIOS

## VINOS SARD

Medalla de Oro - Exposición París - 1889

Vinos finos de mesa de las más reputadas comarcas vitícolas de España.  
 Puro para Mesa, Rosado, Rioja Fino, Blanco y Blanco Fino.  
 DEPÓSITO.—Confitería de Francisco Rosselló y Hermano.

## INGLUVINA GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades

ESTÓMAGO

## MILAGROSOS CONFITES ANTIVENEREOS



Roob Antisifilítico  
 Inyección Vegetal **COSTANZI**

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente los extrínsecos uretrales (estrechez), flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, escozores uretrales, purgación reciente ó crónica, gota militar, y demás infecciones gónico-uritarias, no hay medicamento más milagroso que los **Confites** ó **Inyecciones Costanzi**. También certifica que para curar cualquier enfermedad sifilítica en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el **Roob Costanzi**, pues no sólo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite á los incrédulos el pago una vez curados. Precio de la Inyección, 4 ptas. Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 ptas. Roob antisifilítico, ptas 4. De venta en Palma en la acreditada farmacia de Ignacio Forteza Serra—Jaime II, 21 y en casa del inventor Diputación 435 Barcelona.

Línea de Vapores Transatlánticos de Pimillos Izquierdo y C.<sup>a</sup>

Salidas fijas de este puerto el primero de cada mes.

El 1.º de Noviembre saldrá el vapor

## PÍO IX

Para Puerto-Rico, Habana, Nueva Orleans, con escalas en Canarias, Mayagüez, Ponce, y Santiago de Cuba.

Admite carga á flete y pasaje para dichos puntos.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía señores Martínez y Planas, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.

## La Catalana

Compañía de Seguros contra incendios á prima fija

Domiciliada en Barcelona:

Dormitorio de San Francisco, 5

Agente General en Baleares: Baltasar Pujol, Unión 57, frente la Plaza del Mercado.—Palma.

La primitiva, legítima, renombrada y sin rival legía líquida

## LA PRECIOSA

para el lavado en frío y saneamiento de las ropas.

Pídase en todos los buenos establecimientos de la Isla.  
 Depositario exclusivo en Mallorca

M. SERRA BENNASAR

Apuntadores, 8.—Palma

## MEDICAMENTOS ACREDITADOS

**Jarabe Vermífugo.**—Diez y ocho años de éxito crecientemente, demuestran la verdadera eficacia de este medicamento. Bastan muy cortas dosis para que los niños queden libres de toda clase de lombrices, *cuchs*, y aumenten el apetito.

**Callicida Sureda.**—Calma instantáneamente el dolor y son suficientes cuatro ó cinco aplicaciones para que desaparezcan totalmente los *callos*, *ojos de gallo* y demás durezas que aparecen en los pies.

**Pastillas Sureda.**—*Cloro-boro-sódicas de cocaína y menthol.*—A las primeras tomas se siente la influencia benéfica de los medicamentos que entran en su composición, y desaparecen las irritaciones de la boca y garganta, calmando la tos por intensa que sea.

**Cuotidianas, tercianas, cuartanas.**—Dulces y agradables son las **PASTILLAS SUREDA** Á BASE DE QUININA, medicamento el más útil y á propósito para la curación de toda clase de fiebres.

De venta en la farmacia de J. Surela Literas, Brossa, 9—Palma

Y DEMAS FARMACIAS

## SERVIZIO ITALO-SPAGNUOLO

## Navegación á vapor

Argel	de Argel á Palma	Vapor <i>Hispania</i>	— Octubre 29
	de Palma á Argel	— id.	— Novbre 24
Marsella	de Palma á Marsella	<i>Alemagna</i>	— Octubre 17
	id.	<i>Hispania</i>	— 30
Génova	de Palma á Génova	<i>Alemagna</i>	— Octubre 17
	id.	<i>Hispania</i>	— 30

Conocimientos directos y forfaits de trasportes á los principales puertos del globo. Especiales y ventajosos forfaits desde bordo Palma hasta el interior de Europa.

Informes: Gabriel Mulet, Marina 54.

## REDENCIÓN DE QUINTAS

## Y CREACIÓN DE DOTES

## LA ACTIVIDAD

Representante en Baleares.—José Arnau, Plaza de Olivar, 6—Palma.



## Los adelantos de la ciencia

han logrado que el Dr. Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la *tisis* en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma (sofocación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las *Perlas Casile*, que no sólo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Si guiendo este método se podrá decir *no más tisis*. Si por desdichado no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados *Confites Casile*, que asocia los á las *Perlas* combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusimos el *Bálsamo Casile*, que no sólo cura prodigiosamente to las las enfermedades del estómago, como son *atonía*, (debilidad del estómago), *digestiones laboriosas ó difíciles*, *pirosis ó acedias*, *inapetencia*, *gastralgias*, *dilatación*, *catarros*, *úlceras*, *hipercloridia* y toda clase de *dispepsias*, haciendo desaparecer al momento los *vómitos*, *ardores* y *pesadez*, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precios de venta: *Perlas Casile*, 5 ptas., *Confites Casile*, 5 ptas., *Bálsamo Casile*, 5 ptas.—De venta en Palma en la acreditada farmacia de Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21, y en casa del inventor, Diputación, 435—Barcelona.

## Sociedad general de transportes

marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE OCTUBRE DE 1902

## Línea directa para el Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 de Octubre directamente para Montevideo y Buenos-Ayres el magnífico y rápido vapor francés:

## ALGERIE

## Línea para el Brasil

Saldrán de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Ayres los grandiosos y acreditados vapores franceses:

el día 11 de el vapor  
 el día 26 de »

Consignatario en Barcelona, Ripol y Comp.<sup>a</sup>, Dormitorio de S. Francisco, 25. pral.RELOJES DE PRECISION en oro, plata, acero y metal Marcas *Waltham*, *Longines*, *Tavanes*, *Colombia*, etc.

GRAN MODA \* EXTRAPLANOS

Cronómetros y repeticiones de horas, cuartos y minutos

Cronógrafos simples y con contador

## MIGUEL GIRBENT

RELOJERO

Representante exclusivo para la venta del legítimo y acreditado reloj

## marca OMEGA

Dispertadores, relojes sobremesa y de pared en todas clases y marcas.

Taller para toda clase de composturas

PRONTITUD Y ECONOMÍA

RELOJERIA SUJINA  
 Plaza de Cort. n.º 2RELOJERIA ESPAÑOLA  
 Calle Colón, n.º 22